

Guerra versus Paz

Por **Enric Berenguer**



The research arm

Guerra versus paz, una dicotomía que resulta de la imposibilidad de resolver los conflictos por otros medios que no sean los violentos, o bien que al hacerlo sin esa violencia permite evitar desastres muy difíciles de devolver a la situación anterior.

Desde que las comunidades humanas se establecieron y asentaron en territorios fijos y «propios», la defensa de esos territorios o el ansia de conquista de los que poseían otras comunidades se resolvía mediante la violencia, a menos que una de esas comunidades se viera obligada a aceptar la preponderancia de otra y se integrara en esta última para formar así una entidad mayor, y así hasta hoy.

Las fotografías que os mostramos en este número no van a explicar de una forma simple lo dicho

en los párrafos anteriores, están para recordarnos que el siglo XX y lo que llevamos del XXI, han sido los siglos del mal llamado «progreso», aunque este haya existido, también nos recuerdan momentos de extrema crueldad y de esfuerzos para defenderse de esa violencia y defender a otros. Por eso os enseñamos escenas de guerra y opresión, y al mismo tiempo manifestaciones contra la guerra, con momentos en que la sociedad ha puesto delante de las armas el grito de paz y amor, con un movimiento capaz de recorrer el mundo y de imponer un cambio radical de costumbres y de realidades sociales, del movimiento hippy que nació en Estados Unidos de la mano de gente como Timothy Leary, Jack Kerouac, John Griggs, Allen Ginsberg, Peter Orlovsky, William Burroughs, Gregory Corso y Lafeadio Corso, la generación beat, que mostró el camino de una droga, el LSD, como una puerta a nuevos conocimientos sobre la mente. Leary en 1967, en el «Human Be-In» que se realizó en el Golden Gate Park de San Francisco con una asistencia de 30.000 personas, lanzó su famosa frase para promocionar la toma de LSD «Turn on, tune in, drop out», la psicodelia estaba servida, el paso a drogas más duras fue el ocaso de los movimientos basados en la paz y el amor.

Los grandes fotógrafos de aquel momento, los mismos que estuvieron en la Segunda Guerra Mundial, fotografiaron las guerras inútiles de esos años, Corea, Vietnam, Palestina y otras, que mantuvieron el status quo, sin resolver nada, aún estamos en ellas. Y también, por supuesto, fotografiaron a esa juventud harta que no quería volver a ser engañada por un sistema que les pedía luchar por la Patria, a miles de kilómetros, contra gente que no conocían, sin saber el peligro real que les podía amenazar.

Magníficas fotografías de Robert Capa, que superó guerras tan duras como la civil española y la guerra Mundial y acabó muriendo en Vietnam siguiendo a los franceses en su intento de mantener la Indochina francesa. Después de la derrota de Dien Bien Phu y de la retirada francesa, durante un intercambio de prisioneros en la población de Thai Binh, Capa pisó una mina y murió.

O la famosa foto de Alfred Eisenstaed, el beso del día de la Victoria en Nueva York, como el otro beso famoso de Doisneau, ¿es, o no, robado? No tiene importancia, es una gran fotografía. Toda la serie de Garry Winogrand nos muestra a uno de los mejores fotógrafos, hubo muchos, de lo que llamamos street-photo, un fotógrafo capaz de fotografiar una pelea de bandas en Central Park, una pareja llevando a dos chimpancés como si fueran sus hijos, estaba preparado y otros fotógrafos hicieron las mismas fotografías, o una trompa de elefante acariciando, casi, una mano de niño, cualquier cosa que pasara en la calle y que tuviera interés era objeto y sujeto para ser fotografiado. Y una fotografía que para mi es impresionante, la de Don McCullin, en la que un manifestante sentado en el suelo de Londres se enfrenta a unos 18 bobbies, protestando por la crisis de los misiles de Cuba, y por fin otra emblemática, la de Marc Riboud en el que una joven se pone delante de las bayonetas, enfundadas, de la Guardia Nacional para protestar contra la guerra de Vietnam.

En todas ellas veréis y sentiréis el espíritu de una juventud que pretendía un mundo futuro mejor, ¿lo hemos conseguido? La respuesta a esa pregunta se decidirá en un futuro inmediato, ¿o no?

Disfrutad de las fotografías, nos enseñan mucho de lo que ha pasado, no nos permiten ver lo que pasará.

Enric Berenguer. Fotógrafo profesional, graduado en Historia por la Universitat de Barcelona, ha sido profesor en escuelas de diseño y es miembro del Consell Rector de la Federació de Cooperatives de Consumidors i Usuaris de Catalunya. Ha publicado numerosos libros y catálogos de arte para la Generalitat de Catalunya, Institut Català d'Estudis Mediterranis, Ajuntament de Barcelona, Col·legi d'Arquitectes de Catalunya, etc.

GUERRA:



Robert Capa. Milicianos



RobertCapa.Exiliados

Champs Elysées. 1944.

Elliot Erwit. New Jersey



Don McCullin. Vietnam



Robert Capa. Quirófano de campaña

Robert Capa. Normandía 1944

Robert Capa. Taro en el frente de Brunete. 1936



Robert Capa. Refugiados en el Metro de Madrid

PAZ Y AMOR:



David Fenton. Washington 1971

Alfred Eisenstead. 1945



The research arm



Marc Riboud. Protesta Vietnam



Keyston Hulton. Lennon en Amsterdam



Garry Winogrand. 1970



Garry Winogrand. New York 1963



Don McCullin. Londres 1962